



# Mi Universidad

*Nombre del Alumno: Isaní García Flores*

*Nombre del tema: El debate en la actualidad*

*Parcial: 1º*

*Nombre de la Materia: Comunicación Oral*

*Nombre del profesor: María Antonieta López León*

*Nombre de la Licenciatura: Licenciatura en Psicología General*

*Cuatrimestre: 2º*

## El Debate En La Actualidad

El debate, es una forma de comunicación oral donde varios participantes discuten y defienden su opinión acerca de un tema en específico, generalmente controversial.

Consiste en la interacción entre dos grupos de personas que transmiten información a través del habla. Es una habilidad que expresa una clara confrontación de ideas u opiniones, con el objetivo de llegar a una conclusión específica, que con buenos argumentos pueda convencer al público de ser correcta.

El debate, es un modelo de comunicación argumentativo con un modelo básico comunicativo-aristotélico (emisor, mensaje, receptor) que básicamente, da a conocer el tema a tratar y sus dos puntos de vista, cada uno en contraparte del otro.

En la actualidad, existe una gran variedad de temas polémicos a los cuales los jóvenes suelen tener la intención de informarse adecuadamente. Para ello, existe una buena forma de crear su propia opinión con respecto al tema de una manera en la que puedan notar como es que éste, tiene tanto pros como contras.

Esta forma de comunicación planificada, premedita y organiza las posturas que tendrá el tema a tratar. No sólo informa a las personas acerca de la polémica, sino que juzga de manera comparativa si el discurso de la preposición fue mejor que el discurso de la oposición: cada equipo pronuncia una serie de discursos, intentando convencer a la audiencia y a los jueces de que su lado ha presentado el caso más convincente. Para ello, suelen usarse ejemplos y pruebas para respaldar sus ideas mientras trabajan para llegar a una conclusión convincente y coherente.

Es importante resaltar que, la oralidad formal toma parte importante e incluso obligatoria en este tipo de comunicación. Dentro de ella, existen algunas estrategias para lograr que el mensaje sea aún más claro y concreto:

- Claridad y precisión al hablar
- Ser conciso y breve
- Capacidad de convicción
- Contar con elementos visuales formales y atractivos
- Buen uso de la retórica

Existen dos tipos de debates. Formales: cuentan con una estructura para la participación de cada orador, en algunas ocasiones incluyen un temario con una serie de puntos a tratar. Y los informales: son los más genuinos, ya que surgen sin planificación y de manera espontánea, sin contar con estructura ni acuerdo previo. Dentro de estos, existen modos ideales de debate, que permiten (facilitan) la buena resolución del tema a tratar:

- **Disputa** (conflictivo y actoral): de conflicto (ganar-perder)
- **Controversia** (conflictivo y tematico): de conflicto (ganar-perder)
- **Dialogo racional** (cooperativo y tematico): de cooperación (ganar-ganar)
- **Consenso** (cooperativo y actoral): de cooperación (ganar-ganar)

Algunas de las ventajas del debate son: ayuda a los jóvenes a desarrollar el pensamiento crítico, favorecer los trabajos en equipo, poner a prueba el uso de los recursos de lenguaje que implementan, los prepara para enfrentar situaciones de presión y aprender a seleccionar información para la estructuración de una argumentación.

Mucha gente piensa que los debates se llevan a cabo en entornos tradicionales, como las salas de conferencia de las universidades, las salas de juntas y cámaras de parlamento. Así es, pero suceden en todas partes, desde las mesas en comedor (disputa), hasta las secciones de comentarios de TikTok (controversial), y cada vez más, en las aulas de primarias, secundarias e incluso universidades de todo el mundo (diálogos racionales y consensos).

El debate hoy en día, es una forma de comunicación indispensable en la que los jóvenes pueden hacer un intercambio de ideas u opiniones variables y adaptables a cada tema de interés. En tal caso de temas como: el aborto, la inseguridad pública en México, el uso de inteligencia artificial, implementación de educación emocional e incluso, la desigualdad en general.

Algunos temas como esos, han sido controversiales por décadas, más sin embargo, han ido evolucionando con respecto a sus puntos más favorables y por así decirlo “bien vistos”. Tal es el caso de “El aborto”; Un tema que anteriormente era tratado como tabú y muy mal visto, no obstante, en la actualidad es todo lo contrario: un tema que está en lucha por querer ser aceptado e implementado de manera libre y segura.

## Bibliografía

- Aguiló J. (2013) **Cuatro modos de debatir** (2025) Recuperado de: <https://www.cervantesvirtual.com>
- Ávila S. (2021) Debates orales (2025) Recuperado de: <https://www.euroinnova.com/>
- English-speak union (2022) **¿Qué es el debate?** (2025) Recuperado de: <https://www-esu-org.translate.goog/>
- Profuturo (2024) **Cinco grandes temas para el debate educativo 2024** (2025) Recuperado de: <https://profuturo.education/>
- Rodríguez C. (2024) **EXPRESIÓN ORAL: El debate** (2025) Recuperado de: <https://www3.gobiernodecanarias.org>
- Stanford (2024) **El formato de debate adecuado** (2025) Recuperado de: <https://snfi-stanford-edu.translate.goog/>
- Universidad de desarrollo (2021) **DEBATE** (2025) Recuperado de: <https://innovaciondocente.udd.cl/>